
 

香港保安局局長李少光日前與公安部部長孟建柱見面後，公開表示他曾在會議中提出

希望盡快落實港人在內地的成人子女可以用單程證配額，讓他們可以有秩序來港。李

少光局長指孟部長的反應很正面。當記者問及涉及有關人數時，他表示估計數目以萬

計，然而兩地政府正積極研究有關政策的推行細節，而有關安排磋商已進入最後階

段，待內地敲定細節後，合資格人士可根據內地安排，開始申請來港。 

如果大家記憶猶新的話，前保安局局長曾向港人表示，一九九九年一月份終審法院的

判決，將會令到有 167 萬 5 千人合資格來港定居，由於香港承受不了有關的「人潮」，

所以要提請人大釋法，將終審法院的決定推翻。人大釋法令到成千上萬的家庭被迫再

度分裂，亦有人因承受不了壓力而自殺失去生命。上星期，李少光局長只說有關人數

以「萬計」，卻沒有再提當年的嚇人數字。 

由2001年至2010 年的今天，爭取居權的家庭，努力不懈地透過行動去喚醒社會對事

件的關注，居港權事件糾纏超過十一年，仍然沒有解決。直至去年十二月份，港府乘

坐澳門的「方便車」，當澳門宣佈放寬澳門居民在內地的成年子女的申請，容許他們

申請前往澳門與父母同住時，港府亦隨即宣佈有關政策亦適用於香港。 

然而，差不多一年過去了，爭取居權的家長一而再向保安局追問兩地政府磋商的結

果，仍然不得要領，香港方面仍然是毫無進展。 

保安局一而再的拖延有關政策的實施，每次查詢的回應都是「正在商討」，六月份的

時候表示要等七月底，七月底之後是八月底，八月底又表示因馬尼拉脅持人質事件而

未能處理居港權問題，直至現在十月底了，保安局仍然是交白卷。有關政策的實施一

拖再拖，不少年紀老邁的父母已相繼去世，子女已再無機會與父母團聚。 

十一年前港府公然欺騙廣大市民，為了推翻終審法院的判決而無所不用其極，用誇張

失實的數字而務求人大釋法，難怪前終審庭首席法官李國能在離任時指出，居港權問

題是他任內最難忘的事。 

我們無意在此再為居港權事件「翻案」，我們相信歷史會還這批家庭一個公道，失職

失責的官員會受到懲罰。2010年的今天，我們希望港府不要一錯再錯，政策的拖延而

導致這批家庭團體無了期。 
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